

JUAN E. HERNÁNDEZ Y DÁVALOS

COLECCIÓN DE DOCUMENTOS PARA LA HISTORIA  
DE LA GUERRA DE INDEPENDENCIA DE MÉXICO

DE 1808 A 1821

TOMO III

Coordinación

ALFREDO ÁVILA  
VIRGINIA GUEDEA



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO  
2008

## NÚMERO 19

Parte de Porlier de su llegada a Tamazula y haber mandado a don Manuel del Río a Colima

Como dice a vuestra señoría en mi oficio de ayer, que pensaba enviar a Colima una división para afirmar la confianza de sus habitantes; con la llegada de sus diputados, la tranquilidad de todos estos pueblos, y debiendo aquellos regresar, dispuse saliesen esta mañana desde Tuxpan bajo las órdenes del coronel don Manuel del Río, la tropa de Guadalajara, parte de Toluca, y un fuerte destacamento de dragones, habiendo dado a dicho jefe las instrucciones para su manejo, y reunión con esta división.

Esta mañana salí con las demás tropas, y artillería para este pueblo, después de una marcha de diez leguas, llegamos a las dos de la tarde, habiendo sido recibidos con repiques, cohetes, música, y todo el vecindario.

He despachado confidentes hacia Zamora, la Barca, y pueblos de aquella carrera.

No ocurre novedad particular hay la mayor tranquilidad.

Dios guarde a vuestra señoría muchos años. Tamazula 10 de marzo de 1811. A las diez de la noche.— *Rosendo Porlier*.— Señor brigadier don José de la Cruz comandante general del Ejército de Operaciones de Reserva.

Al señor Porlier.— Guadalajara marzo 12 de 811. A las de la noche.— He recibido el oficio de vuestra señoría del diez a las diez de la noche desde Tamazula y quedo por él enterado de la salida del coronel don Manuel del Río con la tropa de Guadalajara, parte de la de Toluca y un fuerte destacamento de dragones para Colima, habiéndole dado las instrucciones para su manejo y reunión a esa división. Lo quedo igualmente de la llegada y buen recibimiento que han hecho a vuestra señoría en dicho pueblo de Tamazula como

igualmente de haber dispuesto vuestra señoría la salida de confidentes a Zamora, la Barca y pueblos de aquella carrera.

Ya dije a vuestra señoría anoche mi opinión relativa al regreso de esas tropas por resultas de la situación y necesidad en que me veo de despachar una fuerte división contra el padre Calvillo que impunemente continua aumentando su gavilla; pero a pesar de todo veo la necesidad de concluir esa feliz expedición con el mejor suceso posible; pues sería bien triste perder el fruto de los grandes trabajos y riesgos pasados por dejar de hacer una recorrida a todos los pueblos que han estado rebeldes. Digo a vuestra señoría todo esto para su gobierno y para que en cuanto lo permita la posibilidad de las circunstancias se concluya el movimiento que vuestra señoría haya dispuesto hacer para que vuelvan las tropas a descansar a esta capital mientras las que existen en ella hacen la salida necesaria a atacar el cuerpo de rebeldes del padre Calvillo.

En esta ciudad no ocurre novedad. Hoy he tenido pliegos de García Conde por la parte del Rosario y todo igualmente está tranquilo por aquel paraje.

Dios y etcétera.

10 de marzo en Tamazula.— Mi estimado amigo Cruz: Ha ido don Manuel del Río a Colima con una división, acompañado de los diputados, y vecinos honrados.

Vamos recorriendo todos estos pueblos, que están hechos una jalea, se presentan a gozar indulto, y no pierdo la esperanza que el padre Venegas, y otros vengán a presentarse.

Memorias a la Amable, Capitano, y Cura. Consérvese vuestra merced sin novedad y disponga de la fina amistad de su amigo.— *Porlier*.

La edición del tomo III de la *Colección de documentos para la historia de la Guerra de Independencia de México de 1808 a 1821* estuvo a cargo de

Edna Sandra Coral Meza  
Rosa América Granados Ambriz  
Raquel Güereca Durán  
Gisela Moncada González  
Gabriela E. Pérez Tagle Mercado  
Claudia Sánchez Pérez

PROYECTO DGAPA PAPIIT IN402602